

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

DIRECTOR Y REDACTOR,  
Leonidas Poveda

TIP. LA COSTEÑA

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, jueves 7 de Octubre de 1915

Núm. 249

## La Pacific Mail y la Salvador Railway

Hace poco menos de un mes dimos en este periódico la noticia, que se nos comunicó telegráficamente de San Salvador, que la *Pacific Mail S. S. Co.* había vendido sus viejos barcos por cinco millones de pesos oro, y que en tal virtud el Gobierno de El Salvador había resuelto suspender el servicio de esa compañía de vapores desde noviembre próximo. Lo referente a la venta se ha confirmado, y se asegura que en enero cesará el tráfico de los vapores de aquella compañía por aguas centroamericanas.

La noticia no es digna de causar alarma. Un servicio tan pésimo como el que la Pacific Mail ha venido dándonos, no merece la pena de sentirse que desaparezca, aunque al desaparecer ocasiona algunos momentáneos trastornos en el comercio de importación y exportación. Otra compañía establecerá indudablemente ese tráfico, y por mala que sea la que se establezca, siempre superará en mucho a la que se retira.

Sin ir muy lejos, tenemos actualmente una Compañía de Vapores que, a pesar de la competencia que en términos ventajosos, debido a la subvención que recibe, le hace la Pacific Mail, trafica entre los puertos centroamericanos con bastante regularidad: nos referimos a la *Salvador Railway Co.*, cuyos vapores visitan este puerto y algunos otros de Centro América con bastante frecuencia. Al desaparecer la Pacific Mail, es lógico creer que la Salvador Railway, que ha estado haciendo un servicio en pequeño a pesar de la competencia, lo establezca en debida forma y con toda regularidad al no tener esa cortapisa, para lo cual adquirirá seguramente vapores de mayores proporciones que los que ahora tiene.

No debe, pues, alarmarnos la noticia de la suspensión de servicios de la Pacific Mail Co. Debemos tener la completa seguridad de que otra compañía vendrá inmediatamente a reemplazar a aquella, con ventajas indudablemente para el comercio importador y exportador, y para el público en general.

Sin embargo, no podemos alegrarnos del todo por el anunciado retiro de esa Compañía naviera, pues hemos leído en una revista extranjera que la Pacific Mail no hará más que cambiar de bandera, y probablemente seguiremos viendo llegar a nuestros puertos los vapores de la benemérita con bandera amarilla. Efectivamente, el Estado de California obliga a las compañías navieras inscritas bajo la bandera americana a tener no menos de un 85 por ciento de su tripulación de individuos de aquella nacionalidad, quienes naturalmente, como americanos, se hacen pagar buenos salarios; pero la Pacific Mail, según la revista a que hemos aludido, burlará la ley americana inscribiendo sus viejos barcos bajo la bandera china, con lo cual podrá poner casi toda su tripulación de hijos del celeste imperio, que ganarán un salario muy inferior al de los americanos, con lo cual habrá hecho una no despreciable economía. Y todo con solo cambiar a sus vapores la bandera estrellada por la amarilla.

Muy pronto podremos convencernos si es cierto lo que dice la prensa extranjera, o si es real lo de la venta de sus barcos y suspensión del servicio.

## La gasolina Veloz

Tenemos informes fidedignos de que el accidente ocurrido a la gasolina Veloz, de la casa Felipe J. Alvarado y C<sup>o</sup>, fué completamente casual. A esos casos están expuestas todas las embarcaciones, nos decía nuestro informante, y es verdad. No ha habido, pues, como aseguró por ahí cierto corresponsal, mano criminal ni descuido de los encargados de la lancha.

De paso informamos que ésta ha sido ya arreglada, no sufriendo con el accidente sino pequeños deterioros.

## Casi pierde un ojo

Anteayer fué víctima de un accidente nuestro amigo don Marino Naranjo Despachando una receta en la Botica La Victoria necesitó destapar un frasco de acetozono, con tan mala suerte que el tapón saltó empujado por los gases que había formado el medicamento, y éste al espolvorearse cayó en los ojos de Naranjo y, como es cáustico, le ocasionó quemaduras de alguna consideración. Fué atendido a tiempo, afortunadamente, por el Dr. López, y ya hoy sigue mejor y hay esperanzas de que no pierda el ojo.

Hacemos votos porque el amigo Marino mejore pronto.

## Un faro sin luz

Varias personas interesadas se han acercado a nuestra oficina y nos han manifestado la extrañeza que les causa ver que desde hace muchas noches el faro que está en el extremo sur del muelle grande no alumbrá, faltando así a una obligación contraída al avisar, como se avisó, a las Comandancias marítimas extranjeras la instalación de ese faro, con todas las indicaciones necesarias para reconocerlo por la forma de su luz. También se falta al cumplimiento de un servicio que se cobra, pues todo vapor que arriba a nuestra bahía paga \$ 10.00 cada vez por impuesto de faro, y no habiendo la respectiva luz, es claro que se hace un cobro indebido. Tenemos noticia cierta de que ya ha manifestado algún capitán de buque su extrañeza por tal cobro, no habiendo el respectivo servicio.

Se nos ha informado que falta la luz en el faro porque no hay el combustible; pero si esa es buena excusa para quienes están encargados del cuidado del faro, no lo es para el Ministerio de Marina que debiera preocuparse seriamente por esos asuntos en que tienen interés directo y casi exclusivo los extranjeros.

Si por casualidad viniera de noche algún vapor de los que no arriban aquí corrientemente, y de acuerdo con las instrucciones recibidas en la Comandancia marítima de su respectivo país busca la luz especial de nuestro faro para orientarse, se vería en graves dificultades, y hasta podría traer consecuencias desagradables si se le viene en gana reclamar la informalidad.

## Aniversario

Hoy ha hecho un año que bajó al sepulcro la apreciable matrona doña Teodosia Mena de Chinchilla, en Esparta. Con tal motivo su esposo don José María Chinchilla ha invitado para las honras fúnebres que se celebraron hoy en la Iglesia Parroquial de aquella ciudad, acto que seguramente habrá estado muy concurrido.

En esta oportunidad, renovamos a la estimable familia de la finada nuestras sinceras muestras de condolencia.

## Se va un amigo

Ahora si es efectivo que el amigo don J. Daniel Zúñiga, y su apreciable señora doña Melida, trasladan su residencia a la capital. Va el señor Zúñiga a desempeñar el cargo de maestro de canto en Desamparados, para donde saldrá probablemente el 15 de este mes.

Que tengan buen viaje el amigo y su estimada señora.

## La policía y la escuela

El Jefe de Enseñanza, se quejó hace algún tiempo al Subsecretario de Instrucción Pública de la irregularidad de la asistencia de los alumnos a las escuelas, principalmente en esta época del año, y dice que tal merma en la asistencia tiene por causa principal el egoísmo de los propios padres de los alumnos, quienes prefieren explotar su trabajo material a facilitarles el adelanto intelectual. Agrega el señor Jefe de Enseñanza que eso se podría subsanar haciendo que la policía de orden y seguridad se encargara de exigir la asistencia de los escolares y del cobro de las ausencias, cosas ambas que han estado a cargo de individuos de nombramiento de las Juntas de Educación, que carecen de verdadera autoridad.

El Subsecretario de Instrucción se dirigió al señor Ministro de Gobernación solicitando el auxilio de las autoridades para hacer efectiva la asistencia, y aquel alto funcionario, en nota de 22 de Septiembre pasado, contestó diciendo que ha "dado instrucciones a los señores Gobernadores, para que a su vez lo ordenen a las autoridades de policía de sus jurisdicciones, a fin de que hagan rigurosamente efectivas las disposiciones de la Ley de Educación Común".

Ya saben, pues, los padres de familia y los escolares, que en lo sucesivo serán las autoridades de policía las que harán efectivas tanto la asistencia de los alumnos a las escuelas, como el cobro de las fallas.

## Antonio Gámez,

en representación de la Escuela de Adultos

## Colonias Española

residente en este puerto,

tiene el gusto de dedicar la conferencia que dictará en la noche del 11 de los corrientes, a las 7½, en el local de la Escuela de Niñas, con motivo de la Fiesta de la Raza.

Ruega a sus miembros se consideren notificados e invitados en unión de sus familias y amistades.

## San Rafael

Ya se están dando los primeros pasos para la celebración del día de San Rafael, con la fiesta que todos los años se hace en el Hospital de esta ciudad. A principios de esta semana se verificó la primera reunión para tratar de ese asunto.

## Premio a la sencillez

La directiva del Centro de Artesanos, en reunión verificada la noche del lunes, acordó premiar con un hermoso bouquet a la señorita que se presente al baile que aquella Sociedad dará el 12 de octubre, vestida con la mayor sencillez, sin desdeñarse de la cultura y la elegancia.

Se pretende con esto, creemos nosotros, quitar un poco la idea del vestido caro y lujoso que, desgraciadamente, es muy común en el bello sexo. Aplaudimos la idea de los señores artesanos.

## Para quienes

asistan al baile

La Comisión de Invitación para el baile que en la noche del 12 de este mes se verificará en el Club Social, nos encarga suplicar a las familias que asistan a aquella fiesta social, abstenerse de llevar a ella niños.

Gustosos cumplimos con el encargo de la honorable Comisión.

## Comunicada

Una carta tirada por el cartero en la tarde del lunes, según se vé del sello, en lo alto de la escalera, casa de don Hermenegildo Cruz, fué encontrada hoy, por casualidad, entre los juguetes de los niños. Dicha carta contenía una letra, enviada por John Keith

Llamamos seriamente la atención sobre este hecho, por considerarlo grave. La correspondencia no debe ser tirada, sino entregada en mano.

## Nueva fábrica de hielo

El doctor don J. A. López Cantillo está efectuando los trabajos necesarios para instalar en esta ciudad una fábrica de hielo, cuya maquinaria tiene en la aduana. Hoy hemos visto principiando a arreglar el local donde instalará dicha fábrica, que será contiguo a la casa de habitación de don Teodoro Roiz, lado oeste.

Muchos y muy buenos negocios deseamos al estimado doctor.

## SE COMPRAN

dos ejemplares del número 219 de *El Correo de la Costa*, correspondiente al 16 de julio de este año. Dirigirse a la Administración de este periódico.

**LUCHA SOCIAL**

*El Banquete de la vida*

Malthus anatematizó a la humanidad, diciéndole que en lo futuro ya no habría para ella un cubierto en el banquete de la vida, haciéndose desde entonces la lucha por la misma, cruel y despiadada.

Los fuertes y los inteligentes, siguiendo el principio de Spencer, vencieron y suprimieron a los débiles y mal dotados para las asperezas del vivir.

Se formó el privilegio, y los privilegiados vieron a los demás hombres, como seres inferiores que únicamente servían para halagarles sus vanidades: edificándoles palacios, trabajándoles los campos, transportándoles los elementos de la naturaleza para su mantenimiento y glotonería y rodeándose de artistas, científicos, jurisperitos, sacerdotes, gobernantes, ejércitos y gendarmes, asegurándose su felicidad, mientras los humildes, los mal dotados, no por degeneración de raza, sino por falta de elementos para ministrarse una rudimentaria educación, desesperábanse por colocarse en su verdadero lugar de activos productores.

Y aquí del aforismo de Descartes: "Existo, luego tengo derecho a ser".

Los trabajadores existen, luego tienen derecho a ocupar su cubierto en el banquete de la vida.

"Nadie debe gozar de lo superfluo, mientras haya a quien le falte lo necesario—dice Rousseau en su Contrato Social—pues estableciendo el sistema del despiantar para unos, la miseria tendrá que ser el patrimonio de los otros".

Por eso las revoluciones sociales cimentadas sobre ideas, acaban con los privilegios en cualquiera de sus manifestaciones, ya sea repartiendo las tierras, nulificando los monopolios, disolviendo los ejércitos permanentes, despreciando a las aristocracias o derrumbando los tribunales secretos.

Los procedimientos antiguos, sostenidos por toda una generación de explotadores, caen irremisiblemente. Las necesidades de los pueblos enarbolan, además de sus derechos políticos, sus derechos económicos, diciendo con Goethe: "Lo viejo sucumbe, los tiempos se modifican y sobre las ruinas de todo florece la nueva vida".

Entonces los trabajadores, contemplan su emancipación económica, que los quitará de esclavos convirtiéndolos en hombres que gozarán de pan y amor, podrán prorrumpir: somos los que producimos, luego tenemos derecho al cubierto en el banquete de la vida y que se retiren los holgazanes, porque ellos no tendrán derecho a él.

**Notas curiosas**

**Para crecer**

En el colegio médico de Harvard se están haciendo muchos experimentos, que si tienen éxito será posible a los médicos aumentar o parar el crecimiento de las personas. Los experimentos son con las glándulas, y el doctor que los dirige es Walter Bradford Cannon.

En los hospitales han tenido cientos de casos, y ya se han visto cambios en la estructura humana y en el desenvolvimiento de la mente, debidos a este tratamiento.

Asimismo se ha aumentado el grueso de las personas o disminuido.

El profesor cree que en este campo se pueden hacer grandes descubrimientos, que serán tan útiles a la humanidad como el estudio de los microbios.

**Monstruo antdiluviano**

Restaurado en cartón para darle todo el espantoso aspecto que habría de tener, ha sido colocado en el Museo Nacional de Washington, un animal que vivió hace siete millones de años, y cuyo peso era de siete toneladas.

Se trata del famoso *Stegosaurus* de la familia de los *Dinosaurios*, y cuyo fósil fué encontrado por Mr. Felch en Canyon City, el año de 1885.

**Por qué se suicidó un chino**

Un chino, en Pekin, dejó escrito lo siguiente:

"Me mato porque en el mundo nadie se entiende. Los pueblos quieren salud y los médicos desean que la salud se altere para poder vivir. Los pueblos dicen que la paz es un elemento de felicidad y los militares dicen que no ascienden si no hay guerra. Los pueblos están en el principio de cada uno con lo suyo y Dios con lo de todos; los abogados dicen que no podrían vivir si no existiesen tantos que se quisieran quedar con lo suyo, con lo de los demás y hasta con lo de Dios; antes que llamar a un médico, sufrir el hambre que trae la guerra o verme metido en un pleito, prefiero morir".

**El vagón-cine**

Después del vagón restaurante y el vagón-cama, aparece el vagón-cinema. Una compañía de ferrocarriles de Pittsburg ha tenido la feliz idea de distraer a los viajeros. El vagón forma una sala de espectáculos, en la que se proyectan películas, y en contra de lo que en un principio se temió, las vibraciones del vagón en movimiento no ejercen el menor efecto perturbador sobre el funcionamiento del aparato, incluso en las máximas velocidades del tren.

**Certamen de Belleza**

**"LIBRO AZUL" DE COSTA RICA**

LA MUJER COSTARRICENSE

SEÑORITA: novia o hermana - SEÑORA: madre o esposa

SEÑORA .....  
Costarricense o Extranjera

VIVE EN: .....  
¿Lugar de residencia?

SEÑORITA: .....  
Costarricense o Extranjera

VIVE EN: .....  
¿Lugar de residencia?

AVISO IMPORTANTE: Corte y llene estos cupones. Escriba con mucha claridad el nombre de la Señora o Señorita y su lugar de residencia. Si es señorita, tache la palabra señora o viceversa; si es extranjera, tache la palabra costarricense o viceversa. Dirija toda comunicación al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, Ap. 878, San José.

**Certamen de Belleza**

**Del LIBRO AZUL de Costa Rica**

EL LIBRO AZUL DE COSTA RICA obsequiará UNA PÁGINA ENTERA a cada una de las señoras o señoritas, nacionales o extranjeras, residentes en cualquier parte de la República, que obtengan el mayor número de votos en el país, y también a la señora y señorita residentes en San José que obtengan el mayor número de votos.

También obsequiará UNA PÁGINA ENTERA a cada grupo de señoras y señoritas que hayan obtenido el segundo y el tercer número de votos, y a un grupo indeterminado de señoritas seleccionadas por una comisión de cinco individuos de reconocida imparcialidad.

SEIS PAGINAS divididas entre las señoras y señoritas que obtengan más votos en cada una de las provincias de Cartago, Heredia, Alajuela, Limón, Puntarenas y Guanacaste. (Una página por cada provincia).

El término para recibir los votos vencerá el día 16 de octubre próximo. El cupón que va al pie es valedero por un voto.

Para más informes, pueden solicitarse al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, apartado número 878, San José.

**ULTIMOS AEROGRAMAS**

A pesar de la escasez general de todos los artículos europeos con motivo de la guerra, la Farmacia Universal continúa sosteniendo los precios más bajos de la plaza. Todo el que necesite artículos de botica debe consultar antes sus precios y se convencerá de su baratura.

**José Chen Apuv & Co.**

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

**Precios de situación**

FABRICA de GALLETAS

**"LA NACIONAL"**

IGUAL A LAS EXTRANJERAS

Agente, **LUIS CASALVOLONE**, Puntarenas

**HIELO DE ESPARTA**

En la Refresquería de López Cantillo y Hno., situada 25 vara al Sur del Muellecito, se vende Hielo de Esparta

a \$ 2.00 la marqueta

Se atienden órdenes por correo y se vende al detal.

**Juan Rojas**

Administrador.

**La Bolsa del Mercado**

VENTA AL POR MAYOR Y AL DETAL DE TODA CLASE DE PRODUCTOS DEL PAÍS

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería a precio de POR MAYOR.

Compro toda clase de artículos del país

Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender

**Florentino León**, PROPIETARIO

**Para negocio**

En punto céntrico, muy propio para negocio, se alquila un espacioso local con servicio interior. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

**Fotografías**

Se vende una magnífica máquina de fotografía, completamente en buen estado, y de la mejor calidad.

Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.



Para vestir mal en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la perfección de sus trabajos

Lado Sur del Parque Victoria

**OJO! OJO!**

Alquilo una pieza céntrica propia para negocio junto a mi Taller de Cereyería.

FRANCISCO L. RUEZO

**Buen negocio**

Con mil doscientos colones de capital y cuatro meses de trabajo, se puede ganar mil colones el que quiera hacer este negocio.

Para más pormenores acudir, pero pronto, donde RAMÓN ARAYA V.

**BAZAR FRANCES**

— de —

**Víctor Coin**

ANTES A. ASCH & BROS

La más surtida

y selecta tienda en Puntarenas

Importación directa. Precios sin rival.

**Vendo soleras**

Cedro, Roble, Laurel

LUIS CASALVOLONE

Suscríbese a

**El Correo de la Costa**

**"La Bota de Oro"**

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

**JOSE MARTINEZ MATA,**  
PROPIETARIO

# INFORME ANUAL

presentado en la Asamblea General del Centro de Artesanos, verificada el día 5 de este mes, por el señor Presidente saliente de aquella sociedad, don Francisco L. Huevo

Honorable Junta Directiva y miembros de la Sociedad de Artesanos.

Señores:

De acuerdo con el artículo 44 de los Estatutos, vengo a daros cuenta de lo que se ha hecho durante el año que termina hoy y para el cual tuvisteis a bien honrarme con el distinguido cargo de Presidente de la misma.

I.—Durante el período de mi administración, se reformaron los estatutos que antes nos regían, para lo cual oportunamente os convoqué, y también se aprobó el Reglamento Interior que vosotros conocéis bastante y que actualmente está en vigencia.

II.—Se ha dotado a la Sociedad de los muebles más indispensables, como sillas, mesas, reloj, etc. que el señor administrador recibió por inventario que ahora os presento para que lo examinéis.

III.—Por medio del Tesorero de este Centro, don León Segura, se hizo el negocio a crédito de la compra del billar que actualmente poseemos, por la suma de cuatrocientos ochenta colones setenta céntimos, obligándonos a pagarlo en abonos mensuales de cuarenta colones, más los intereses del dos por ciento mensual en forma dismutiva y de acuerdo con la amortización del capital. Estos pagos han podido hacerse hasta la cantidad de doscientos diez colones. También se le deben al señor Segura, veinticinco colones, resto del pago de las sillas, y diez más, como resto de una factura de pintura. De acuerdo con el artículo 38 de los Estatutos, se nombró Administrador de la Sociedad a don Guadalupe Somarribas, con facultad para poner en el Centro una refresquería, administrar el billar y distracciones del mismo. A mi juicio, este señor ha cumplido bien con su cometido y si no se ha hecho con esto un buen negocio en provecho de la sociedad, como era de desearse, me parece que ello se debe a la mala situación económica y al lugar poco aparente en que está situado el Centro.

IV.—Con fecha de marzo del corriente año se recibió una excitativa de la Sociedad Federal de Trabajadores de San José, para ayudar con un pequeño óbolo a pedir por compra, dos piernas artificiales para el obrero don José Segura, y la Junta Directiva acordó de conformidad, mandando levantar una suscripción entre los miembros de esta sociedad, que dió un total de ₡ 28 50, cuyos recibos adjunto firmados por el presidente de aquella sociedad don Ramón Rivera y la lista de los contribuyentes que también presento.

V.—La sociedad organizó dos excursiones: una a Alajuela y otra a Esparta, con fines económicos que aunque no dieron una utilidad halagadora, tampoco podría decirse que ellas fueron infructuosas.

Todos vosotros sabéis cuán cordial y atentamente fuimos atendidos por la Sociedad de Artesanos de Alajuela, y las muestras de distinción y honores de que se nos hizo objeto, tanto en aquella culta y legendaria ciudad, como por los vecinos de la simpática villa de Esparta, con ocasión de nuestra visita última.

VI.—También cábeme el honor de presentar a vuestra consideración y minucioso análisis, un cuadro demostrativo del movimiento de caja habido durante el año de que os vengo dando cuenta y detallado informe, el que no me merece ninguna objeción de sus partidas, por creerlas todas arregladas a los más triviales métodos de corrección.

VII.—Bien sabéis, compañeros, que la sociedad, mediante invitación del señor Cura don Daniel Carmona, se hizo representar en las fiestas de la Patrona del Mar, en julio próximo pasado; y bien conocéis asimismo, la brillante manera como se llevó a término tal representación, y cuántos y cuán meritorios fueron los aplausos y parabienes que la Sociedad cosechó del público en general, por tan significativa cooperación, a la que coadyuvó moral y materialmente, como todos vosotros habéis de reconocerlo con marcada justicia, la honorable matrona doña Zoila de Vega, con quien por tal motivo, este Centro ha contraído una gran deuda de gratitud.

VIII.—Aunque en breves palabras, voy a dar cuenta de un acuerdo tomado por la Sociedad y de que todos vosotros tenéis vasto conocimiento.—A moción del socio don Manuel Madriz que fué aprobada, se dispuso levantar una suscripción voluntaria encabezada por esta Sociedad, con el fin de otorgar una medalla honorífica al señor Cura de esta Parroquia, don Daniel Carmona; y nombrada la Comisión que debía encargarse de tan árdua labor, ésta aún no ha dado cuenta de su cometido, razón por la cual, el acuerdo no ha dado los resultados satisfactorios que lo inspiraron.

IX.—Consecuentes con la atenta y cortés invitación del Comité organizador de las fiestas de la raza que se celebrarán el 12 del corriente, este Centro dispuso tomar parte en ellas en el número de Regatas que ese día se efectuarán, y para lo cual se nombró una Comisión integrada por miembros de su seno, de todos conocida y que sería prolijo repetir una vez más los nombres de su personal; y actualmente, y como un acto de reciprocidad, de verdadera gratitud, se hacen los preparativos necesarios a efecto de recibir de la mejor manera posible, a los señores Artesanos de Alajuela, que en la misma fecha llegarán a compartir con nosotros en la fiesta que este Centro tiene acordada para el propio día, en celebración del primer aniversario de su fundación.

X.—Para terminar, he de hacer presente:—que en toda mi gestión en concepto de Presidente de esta honorable Sociedad, he procurado llevar el cumplimiento de mi deber por consigna y he tratado de arreglar dignamente cualquiera dificultad habida en el seno de nuestra Sociedad, y todo lo que se ha efectuado, ha sido de común acuerdo con la Junta Directiva, pues nada he querido hacer aunque estuviera facultado por los Estatutos, sin consultarlo.

Mis deseos son que la Sociedad de Artesanos de Puntarenas progrese, que no muera, que hagamos lo posible por sostenerla a todo trance; que hagamos a un lado pequenezes y estemos moralmente unidos para que no demos con nuestra conducta motivo para que digan que somos insociables, que aquí nada dara, que los Artesanos no podemos estar unidos jamás. Esta Sociedad es muy joven; apenas tiene un año de vida, y natural es que no esté del todo bien arreglada; pero con la constancia y el esfuerzo de nosotros mismos, bien puede mejorar. Otras sociedades, de igual índole a ésta, han tenido parecidas dificultades, y sin embargo viven.

Hago mis votos, pues, por vuestra felicidad, cordialidad y progreso.

Francisco L. Huevo.

Punts, 3 de Octubre de 1915

## Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión

SE HACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES, CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte.—Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

## FABRICA DE IMPERMEABLES con sistema moderno

Se mandan muestras de los géneros a quien las solicite.

Se hacen capas de cualquiera forma que se deseen, mandando los modelos.

La IMPERMEABILIDAD está garantizada.

Alberto Fait e hijos

Hacienda Lombardía, Guanacaste

LUIS CASALVOLONE, nuestro Agente en Puntarenas tiene depósito

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º, el 10 y el 20 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00—a El Pozo ₡ 6.00—a Golfo Dulce ₡ 8.00

Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

CUEROS



PIELES



## TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

### MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

# Sección del Guanacaste

## LIBERIANAS

De un momento a otro se espera la aceptación de la renuncia del Gobernador Mayorga Rivas, y el nombramiento de nuevo jefe del Guanacaste que con insistencia se dice será don Virgilio Salazar, actual secretario, y a la secretaria vendrá según las gentes don Eduardo Ruiz, quien será reemplazado por el joven Céspedes Duke.

**Chepito.**—Aun lo tenemos entre nosotros. A pesar de la convocatoria, no se fué; dice que él no se presta para que se tirara a su amigo don Alfredo, y que en mayo él vendrá a gobernarlos. ¡Ya se suena "Mr es decir".....!

Desde hace varios días está enfermo en la finca "El Coyolar" el conocido y rico ganadero don Juan de Dios Pastora, pero según nos dijeron hoy, ya está mejor y saldrá para San José en compañía de don Héctor Zúñiga y señora en la semana entrante.

Cuatro días llevamos de temporal y según parece estamos empezando.

Dios nos ayude.....

Las fiestas están resueltas para el 8 de diciembre y hay gran entusiasmo; el comercio se ha portado bien y el Municipio está dispuesto a hacer este año unas fiestas de grata recordación para los liberianos. Habrá carreras de cintas, match de foot y basketball con buenos premios para los triunfadores; se dice de un baile regio en la Gobernación en el cual se estrenarán, entre otras polittas, las simpáticas Chepita Villar y Lolita Muñoz.

También tendremos para los días de las fiestas cinematógrafo público.

En cama y muy enferma ha estado doña Ninfa Santos de Mayorga, quien ya va mejorando y saldrá en breve para el interior en busca de salud. Que la recobre son nuestros fervientes deseos.

Para el 12 de octubre los escolares preparan una bonita fiesta.

El Circo Alegria, que ha dado ya dos funciones, ha gustado mucho y a pesar de la lluvia y de la crisis ha estado muy concurrido. El sábado 2 dará una función de gala a beneficio de los damnificados de El Salvador. Las señoritas Fermín Manuel, Adelita Muñoz y Julia Arce, recorren las calles con gran actividad vendiendo tickets para la función a fin de que ésta dé el mejor resultado posible.

Felicitemos a dichas señoritas por tan noble tarea y agradecemos a los señores del circo su generosidad ya que nadie se había acordado en Liberia de la inmensa deuda de gratitud que Costa Rica tiene con nuestros hermanos los salvadoreños.

Agradecemos mucho al maestro Freer el haber atendido nuestra indicación de tocar piezas no sólo de memoria sino de menos edad. Creemos que si aun tocara algo más nuevo, le agradeceríamos más.

El ganado continúa tranquilamente paseando por las calles en la noche y desvelando a los vecinos sin que esto le preocupe al Comandante Rivera. Que dicha que don Rafael sea tan bueno que ni a las vacas molesta....

**Política.**—Se espera al Diputado Faerron que dicen llegará mañana y viene más calliente que cuando le cortaron la coleta a los 20 años.... Lo esperamos.

Coronel Piche

Liberia, 30 de setiembre 1915

## Los dineros para una tumba...!

Hubo un hombre en Santa Cruz, que por sus raras cualidades cívicas y por su temperamento de luchador infatigable, se conquistó el aprecio y el cariño de los demás, convirtiéndose a la postre en un caudillo de las clases ciudadanas.

Este hombre, apóstol que fué de un republicanismo puro, apostolado que le valió la muerte por el ofuscamiento de sus ideas en un minuto aciago, hizo surgir políticamente a varios, olvidándose siempre de su yo.

A su sombra, muchos valieron relativamente en su pueblo y muchos pretenden todavía elevarse, aunque momentáneamente, dados sus sueños de curules que el nunca ambicionó, porque bien se conocía a sí mismo.

Y a este hombre, que ayer no más le lloraron hipócritamente y ostentaron luto a su memoria, le han olvidado, sepultándolo en la más hórrida de las tumbas!

Ese fué López!.....

Hoy el muerto no encuentra en la lobreguez de su retiro, de aquellos que se preciaban sus amigos y que fueron compungidos todos a despedirle en el supremo instante, humedeciendo la tierra de su fosa con lágrimas fingidas,

ni el resplandor de la amistad ni la ternura del recuerdo.....

Lirismos oportunos fueron aquellos de recole tar fondos para edificarle un sepulcro digno de sus luchas. Es verdad, se recolectaron dineros entre nosotros hasta por la suma de ₡ 600 a ₡ 700; pero también es verdad que ellos cayeron como él en la gélida cripta del olvido.

Qué se hizo ese dinero?

Qué manos lo tienen?, se comercia acaso con él, o mejor dicho, se comercia con el nombre de aquel pobre republicano convencido?

Más valiera no exteriorizar esos entusiasmos hipócritas y esos duelos fingidos, que dañan a la sociedad que los produce.

Hoy, ya no hay necesidad de acordarse de López ni mucho menos de su familia que muy desamparada vive.

Que conozcan los familiares de López y los amigos sinceros que fueron de él, los arteros manejos de estos demagoguillos futuros que, sin ejecutoras de buena ley, pretenden conquistar posiciones al calor de las viejas y cruentas luchas que libró aquel hombre

JOSÉ MORALES.

Santa Cruz, octubre de 1915

## Nueva Directiva

### del Centro de Artesanos

En Asamblea General verificada el martes en la noche, se eligió la siguiente Directiva en el Centro de Artesanos, que fungirá de octubre de 1915 al mismo mes de 1916.

Presidente,

Don Martín Calderón

Vice-Presidente,

don Teodomiro Acuña

Secretario,

don Alfredo Pérez

Prosecretario,

don José J. Poveda E.

Fiscal,

don Magdaleno Bustillos

Tesorero,

don Humberto Canessa

Vocales:

don Miguel Angel Calderón

„ Guadalupe Somarribas

„ Liborio Camareno

„ Gabriel Ríos

„ José Carranza

„ León Segura

„ Modesto Aguilar

„ José J. Salazar

„ Elías Castillo

„ José M<sup>a</sup> Cabrales

„ Francisco Mena

## \*\* PAPELERIA \*\*

En la Imprenta "La Costeña" hay un completo surtido de papelería, para todo lo que se desee: Blocs para cartas desde ₡ 0.75 hasta ₡ 1.25; sobres de muchas clases y precios; cartulinas blancas y de luto, finas y ordinarias; papel y sobres de luto para esquelas mortuorias; papel y sobres para invitaciones a bailes, conferencias, &c., &c.; papel y sobres especiales para invitaciones matrimoniales y muchos otros artículos

Antes de hacer cualquier compra de papelería, pase a la Imprenta LA COSTEÑA a ver el muestrario.

# NAPOLEON SOTO

Gran Almacén de abarrotes y mercaderías en general

## AMBOS MUNDOS

Ventas solo al por mayor.—Llegan nuevos surtidos por todos los vapores — Liberales descuentos en ventas al contado —

## En Puntarenas

AGENTE EXCLUSIVO de la célebre harina marca

## FLECHA

DE LOS SEÑORES LINDO BROS

que vende a precio fijo de ₡ 14-75 el quintal puesto en la estación de San José, ó ₡ 15-25 en su afamado almacén AMBOS MUNDOS.

Con el uso de esta harina se obtiene un EXCESO DE UTILIDAD de UN COLON CINCUENTA CÉNTIMOS por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina, lo que se puede comprobar con certificados que tenemos de casi todos los pataderos del país.

Agente General en Puntarenas y Guanacaste de la

## FLORIDA ICE & FARM CO.

Atiende en su almacén AMBOS MUNDOS todo pedido, por pequeño que sea, de Hielo, Cerveza y Refrescos Traube, para esta provincia y la del Guanacaste.

ESMERO y PRONTITUD

en el DESPACHO de TODAS las ORDENES

## LA NACIONAL

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS EN 1904

Londres—Conchas—Nacionales—Brevas

Agente LUIS CASALVOLONE, Puntarenas.

## MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones.

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro Toda clase de herramientas para artesanos

## En todas las Refresquerías

Y EN TODAS LAS CANTINAS DE BUEN GUSTO encontraréis la famosa y bien acreditada

## KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas. Pidase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

## AVISO

a los comerciantes del Guanacaste

La Empresa de Transportes Marítimos avisa a todo el comercio del Guanacaste que deben retirar sus mercaderías de los puertos de BEBEDERO, BALLENA y BOLSON a la llegada de los vapores, pues la Empresa no responde por las pérdidas o deterioros que ocasione una creciente de los rios.

LA EMPRESA

Puntarenas, 2 de setiembre de 1915.

## El Dr. Alberto López

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de sus recetas

OFICINA: frente a la plaza de la iglesia, 25 varas al Oeste del Parque Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquier hora del día o de la noche. PRECIOS MODICOS.

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

Magnífica descascaradora de arroz

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE